

Fecha: **Junio 2020**

Coordinadora facilitadora: **Yasiris Madera/Luz Eneida**

Transcribe: **Meleanchys Bernabel**

No de organizaciones.

No de participantes: **7**

Mujeres: **2**

Hombres: **5**

#### **Descripción actividad: CONVI-SEC Provincia Azua.**

**Tipo de dialogo:** territorial \_\_\_\_\_ sectorial \_\_\_\_\_ Ultramar \_\_\_\_\_

**Objetivo:** socializar las distintas problemáticas vividas en los temas de salud, económico y social, político institucional durante la pandemia del COVID-19.

**Temáticas establecidas:** político institucional, económico, social.

**Breve contextualización** ↓

Foro Ciudadano, plataforma que reúne cerca de 200 organizaciones de la sociedad civil que durante más de 20 años ha estado trabajando por los derechos, reclamos y demandas de la ciudadanía a los tomadores de decisiones. En esta ocasión las organizaciones de foro ciudadano, a través de la plataforma zoom, vieron la necesidad de convocar un dialogo desde la ciudadanía, desde las propias organizaciones, para ver cómo abordar todo el tema de la pandemia. 169 organizaciones convocaron este dialogo. Se preparó una propuesta metodológica por equipo compuesto por Marisa Folgado, Leni Mesa, Henri González, Ricardo González, Domingo Matías, y Guadalupe Valdez. Con esa propuesta metodológica es que estamos realizando todas las actividades de este dialogo ciudadano. Sus opiniones, sus puntos de vista, son esenciales. No hay documento previo. Son ustedes que van a expresar cómo sienten, cómo viven, cómo consideran que hay que plantear salidas, ante la pandemia del COVID-19.

**Definición del perfil de los participantes:** maestros de educación secundaria y superior de Azua.

**Metodología utilizada:** dialogo virtual, con guía temática, registro de participantes, moderación y relatoría.

#### **Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.**

##### **1. Principales problemas detectados respecto a la salud, lo económico y social y lo institucional:**

**Francisco Ramirez:** estos aspectos van de la mano, la situación en salud, institucional. Mi aporte va en ese sentido... ya en el país y particularmente en Azua existían situaciones difíciles, a nivel económico, político y social. Soy de Azua, y coordinador del área de postgrado de la Universidad Autónoma de Santo Domingo. En Azua el COVID ha atacado de manera fuerte y virulenta. Eso se preveía porque las condiciones económicas y sociales de Azua se prestan para eso. El "quédate en casa" para mucha gente funciona... al dominicano le puede gustar quedarse en su casa... pero no por mucho... porque no hay las condiciones para hacerlo y menos en esta provincia. En Azua hay una gran carencia de agua y de servicios básicos. En lugares como la Bombita, Buenos Aires no llega el agua para nada.

En el caso de educación... fíjense que en el país existe una brecha muy fuerte en términos digitales y miren como nosotros que tenemos acceso nos da un poco de brega estas nuevas plataformas. Te puedo poner el ejemplo mío y de mis estudiantes los cuales son como 50 o 60 estudiantes. De estos, hay 25 estudiantes que no han podido entrar a tomar sus clases. Es una situación que ha afectado a todos los sectores. Y estas situaciones no se dan en las universidades de elites. En estas ya cerraron su semestre y empezaron uno nuevo. Pero en la universidad pública y en liceos... hay una gran brecha y estos están jodidos. En materia de salud, no hay condiciones de vida, ni de calidad. El COVID se está expandiendo en términos desproporcionados.

**Rafael Calderón:** La llegada de la pandemia del COVID19 viene a poner al desnudo la falta de servicios de las instituciones públicas y el estado de vulnerabilidad de la sociedad civil. Antes de la pandemia, los hospitales aquí tenían deficiencia- Asimismo, la escasez de agua que viene acarreado el municipio de azua y esta es una situación que se venía denunciando y más por el crecimiento de la población. Tenemos aquí barrios que ni tuberías tienen. En ese sentido, las medidas que se contemplan es que las personas por lo menos deben lavarse las manos... pero sino tienen servicio de agua cómo es posible que la persona lleve a cabo su higienización.

Por otro lado, siempre que una persona necesita de un ventilador... hay que trasladarla a Santo Domingo porque aquí en Azua no hay ventiladores oficiales. No tenemos salas de ahilamiento. El gran problema en Azua es que no se realizan las pruebas suficientes. Ha sido alarmante la cantidad de personas que han salido afectadas.

Creemos que ha sido irresponsables la forma en la que el Estado ha gestionado esta pandemia. Creemos que esto ha sido utilizado para politiquería y ha sido una gran falta de respeto que el gobierno juegue con la vida y la muerte de la gente así.

En lo educativo.... Desde que se produjo la pandemia el Ministerio de Educación se hizo el que no sabía que hacer... y fueron los maestros los que se idearon grupos de WhatsApp para seguir impartiendo el programa educativo desde la casa.... Que nunca ha sido efectivo porque producto de la inequidad que existe todavía en la tecnología frente a los sectores más vulnerables, hay casas que no tiene internet o teléfonos inteligentes para entrar a grupos de WhatsApp. Los equipos de Republica Digital en realidad no funcionan. Incluso las pc que nos entregaron a los maestros tuvimos que hacerle una nueva configuración para poder usarla y no pueden usar memoria porque también tienen los puertos bloqueados.

**Víctor:** Las autoridades se han comportado de forma irresponsable. A pesar del toque de queda la gente se traslada a las 11 a las 10 y hasta a las 12 y no respetan las medidas. Respecto a la tecnología... le entregan las computadoras, pero no se les da una capacitación para que usen el equipo. Algunos tienen sus computadoras, pero no tienen internet y otro no pueden comprar paqueticos para los celulares. El COVID ha atacado de manera violenta a toda la población.

**2. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y qué podemos hacer para atenderlas?**

- A. En lo local
- B. En lo regional
- C. En lo nacional

**Daniel:** En la provincia de Azua se padece muchas necesidades desde años atrás. Y en cuando estamos en medio de situaciones como estas las necesidades no se satisfacen con dadivas. Por ejemplo, en educación tenemos problemas, con el agua, con la salud... y son problemas de atrás... y seguimos viendo esos gobiernos que nos administran mal... y tenemos que velar por que no nos sigan gobernando así.

En Azua la pandemia ha sido desastroso, y el contagio va en aumento. Ahora mismo con 10 muertos. Tenemos que aunar esfuerzos para que Azua salga adelante y que sea una provincia progresista, y cuando hablo de progresar me refiero a progresar en educación.

Desde el 12 de marzo el MINERD promueve la educación virtual... pero en Azua... ¿Dónde está esa virtualidad?

**Francisco Ramirez:** Este espacio nos hace pensar en medidas que sean sostenibles, que promuevan el derecho al agua, el derecho a los servicios... En el caso del acueducto de Azua, se debe promover un compromiso y que las autoridades se hagan responsables.

**Rafael Calderón:** Un problema que ha de solucionarse lo antes posible en la aplicación masiva de pruebas a los ciudadanos. Aquí hay personas que han sido sospechosa el virus y duran mucho para hacerle la prueba y otras se han muerto esperando que se la hagan. Yo conocí a un señor, en la Colonia Española, que tenía los síntomas y vinieron a revisarlo y en lo que volvían para hacerle la prueba el hombre murió. Una persona fallece en la provincia de Azua y no sabemos si fue por COVID porque esas personas tienen condiciones de salud... como hipertensión, diabetes o asma... si una persona muere con infarto, lo reportan así, pero nunca le hicieron la prueba para determinar si tenía el COVID19, y de los casos que hablo la mayoría tenían los síntomas. Entre las cosas a atender por COVID19 es una: la aplicación masiva de pruebas. 2. Que se hagan las pruebas con mayor persistencia y no que se dure tanto tiempo para estas. Lo otro es, que, en una época de pandemia como esta, donde la gente está en confinamiento, una de las cuestiones principales es la alimentación. Si una familia no tiene eso seguro lo van a salir a buscar la calle.

El gobierno debe invertir en agricultura, en la producción, y que el Estado le garantice mercado justo. Y que así la gente que está en confinamiento tenga alimento seguro. Y pueda quedarse en su casa y que el virus no se siga propagando. Por otro lado, como la pandemia amerita higienización constante, hay que solucionar el problema de agua. Este es un problema que se viene arrastrando años, tras años.

### **3. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual?**

**Rafael:** la primera problemática es que vamos a tener que aprender a convivir con esta pandemia, durante mucho tiempo. Aunque regresemos a la vida cotidiana, por mucho tiempo no volverá a hacer igual. Y es que, si no se trabaja de manera responsable para disminuir el pico de los contagios, sino cada habrá más personas contagiadas y así no vamos a volver a la normalidad.

Lo segundo es que las actividades que se hacen cotidiana donde se amerita conglomerado de personas... muchas de esas actividades no volverán por mucho tiempo. Y si se hace, será tomando siempre en cuenta las medidas de distanciamiento y personal de cada persona. Jamás por mucho tiempo la vida social del ser humano volverá a ser igual y mucho más con esta forma irresponsable como las autoridades han venido resolviendo y gestionando la pandemia en nuestro país.

**Francisco Ramirez:** es una situación difícil porque primero estamos obligados a seguir viviendo y en estas condiciones se producen serios proclamados tipos sicosociales... usted sabe que en cualquier momento alguien puede contagiarse... y eso genera desconfianza. En cuanto a los grupos todavía no sé cómo lo van a hacer... pero realmente la situación virtual no es sostenible... tal vez los colegios de ricos lo puedan hacer y en básica es muy difícil. Ayer vimos que en un grupo de 20 muchachos se producen 812 contagios en una mañana, y con esto imagínese el peligro que implica el poder ingresar a los grupos.

En cuanto a la higiene, pues hay que tener una serie de cuidados y todo lo que usted use, fundas, bultos ya deben ser higienizado y todo eso conlleva recursos. Agua, detergente, jabón. Que haya cosas disponibles que realmente no están en muchos hogares.

El transporte también... la persona que no tiene vehículo propio... tiene que usar transporte público. Hay que cambiar la cultura y la persona tienen que vivir de una forma distinta.

Respecto a la producción, yo conozco amigos que han perdido millones de pesos y que han quebrado... productores de mango, hortalizas, pepinos... el país post covid tiene que crear un plan de contingencia y debe promover la producción nacional post covid.

**4. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la actual?**

**Luz Eneida:** pienso que hay que revisar el aspecto ético en nuestro país, es el talón de Aquiles de las instituciones públicas y privadas de nuestro país. El hecho de que haya una población tan desigual de gente viviendo en la pobreza, el hecho de que... no es ético que nos hayamos dado un 4% en educación y entonces tengamos escuelas sin agua, tampoco es ético que el Estado, responsable de las familias dominicanas... no pueda garantizar un mínimo de seguridad para la gente, no es ético que para usted recibir atención en salud en una democracia tenga que ir con un carnet y dinero en los bolsillos. Y sino no lo lleva usted no es sujeto de derecho a salud. NO es ético que para acceder a tus derechos tengas que pagar por ellos. La pandemia ha venido a quitarle la sábana a un enfermo moribundo que estaba ahí... le quitó la sábana y ha desvelado la incapacidad del Estado para velar por sus ciudadanos y ciudadanas. Cuando hablo de Estado, hablo de todos los estamentos. Y con la manifestación de esta enfermedad los primeros que han caído son los que tienen que cuidar a la gente porque no había capacidad de respuesta para decirle a los profesionales de la salud... miren hay este problema pónganse esta mascarilla y tomen precaución. Esa irresponsabilidad es suficiente para someter al Estado a las cortes internacionales por negligencia... muchos de los profesionales de la salud, se contagiaron.

El tema que manejamos para garantizar que las personas se queden en sus casas... no ha sido de forma ética distribuida. Porque cuando le dan a uno y a otros no por las razones que sean... es antiético porque los dos tienen la misma necesidad. Incluso hay personas con mayores necesidades y no les llega el apoyo. Lo que quiere decir que la pandémica... el manejo en todos los niveles ha sido manejado con mucha falta de ética por toda la autoridad.

**Francisco Ramirez:** lo primero del Estado es garantizar la vida de la persona. Al inicio de la pandémica las mascarillas quirúrgicas costaban 10 pesos y después se llegaron a comprar hasta en 70 pesos... aquí los bienes están al servicio de los intereses y no de la vida. Son experiencia que hay que luchar para que se cambie.

**Rafael:** más que nada pensamos que no es ético cuando las autoridades asumen un proyecto personal y no un proyecto de nación. Y que gobiernan más, por propagandas televisivas y radiales y por otros medios de comunicación que por la práctica. Y cuando llegan pandemias como estas ponen de manifiesto las mentiras que muchas veces se repiten por mucho y que pagan millones y millones de nuestros impuestos, con los que se pueden resolver problemas sociales de nuestras comunidades y lo que hacen es que lo pagan de propaganda.

Otra realidad, en lo económico, es que las autoridades deben mirar más allá de los medios de producción que hasta ahora en la R.D se han estado fundamentando, Turismo y Remesa... mirarlo... porque una pandemia que afecta al mundo, y este país que vive de eso... eso va a producir una caída inmediata de la economía. Y sabiendo que las principales remesas vienen de los Estados Unidos, y allá han despedido de sus empleos a miles de personas... inmediatamente empieza disminuir el ingreso económico a la República Dominicana. Entonces los gobiernos deben incentivar más la producción de alimentos a nivel nacional. Abrir cada día más nichos de los productos nacionales en los países que más lo necesiten y a nivel local.

##### **5. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar?**

**Rafael:** entendemos que es necesario articular a todas las provincias, porque en este momento, lógicamente todos los sectores son afectados. Excepto algunos como los supermercados que han estado devengando un festín, así como otras empresas. Hay varias organizaciones en Azua que lo que hay que asumir como tal la problemática y hacer encuentros. Aquí existe el consejo de organizaciones para el desarrollo de la provincia de Azua que aglomera más de 70 a 80 organizaciones de aquí (ONG, JV, Asociación de campesinos) Y otras organizaciones que agrupa a todas las organizaciones campesinas... lo que crea es que hay que motorizar esas dos grandes organizaciones que agrupa a más del 90% de las organizaciones de la provincia de Azua... y comenzar a elaborar un proyecto que empiecen a proyectar las problemáticas que se vana a presentar en lo adelante e incorporar tras organizaciones que no se encuentren agrupadas... y personalidades que pudieran aportar y así elaborar una propuesta e demanda y lucha para que empiecen a dar respuesta a las problemáticas que tenemos.

**Francisco Ramirez:** se debe elaborar un programa de desarrollo provincial y que las organizaciones que manejan fondos públicos dejen de dar dádivas y que empiecen a proyectar planes de desarrollo.

**Daniel:** Expresar que los consejos de desarrollo que hay en cada una de las provincias, quizás no son sistemáticos en su devenir, aquí en Azua se luchó por una extensión de la UASD, lo que ha sido imposible... de parte de quién... porque el consejo de desarrollo no es el único responsable... sino todos los azuanos. También tenemos otras organizaciones... como una ADP que no dice nada, que está politizada.

Son varias cosas que deberían estar en el desarrollo de Azua, pero deben ser sistematizada. Pienso que debemos ser sistemático en lo que queremos para el desarrollo de Azua, debe articular un esfuerzo mucho mayor. Y claro está que ahora los esfuerzos están dirigidos a salir de esta pandemia. Los políticos azuanos no ven más allá. Y tenemos problemas de hace mucho tiempo.

**Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo.**

**Aquí se colocan las preguntas guías.**

**1. Principales problemas en:**

- A. Salud
- B. Económico-social
- C. Político institucional

1. ... Las autoridades se han comportado de forma irresponsable. A pesar del toque de queda la gente se traslada a las 11 a las 10 y hasta a las 12 y no respetan las medidas. Respecto a la tecnología... le entregan las computadoras, pero no se les da una capacitación para que usen el equipo. Algunos tienen sus computadoras, pero no tienen internet y otros no pueden comprar paquitos para los celulares. El COVID ha atacado de manera violenta a toda la población.
2. ... En la provincia de Azua se padece muchas necesidades desde años atrás. Y en cuando estamos en medio de situaciones como estas las necesidades no se satisfacen con dadivas. Por ejemplo, en educación tenemos problemas, con el agua, con la salud... y son problemas de atrás... y seguimos viendo esos gobiernos que nos administran mal... y tenemos que velar por que no nos sigan gobernando así.
3. .... En Azua la pandemia ha sido desastroso, y el contagio va en aumento. Ahora mismo con 10 muertos. Tenemos que aunar esfuerzos para que Azua salga adelante y que sea una provincia progresista, y cuando hablo de progresar me refiero a progresar en educación.
4. .... Desde el 12 de marzo el MINERD promueve la educación virtual... pero en Azua... ¿Dónde está esa virtualidad?

**2. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y qué podemos hacer para atenderlas?**

- A. En lo local
- B. En lo regional
- C. En lo nacional

5. .... Este espacio nos hace pensar en medidas que sean sostenibles, que promuevan el derecho al agua, el derecho a los servicios... En el caso del acueducto de Azua, se debe promover un compromiso y que las autoridades se hagan responsables.
6. ... Entre las cosas a atender por COVID19 es una: la aplicación masiva de pruebas. 2. Que se hagan las pruebas con mayor persistencia y no que se dure tanto tiempo para estas. Lo otro es, que, en una época de pandemia como esta, donde la gente está en confinamiento, una de las cuestiones principales es la alimentación. Si una familia no tiene eso seguro lo van a salir a buscar la calle.
7. ... El gobierno debe invertir en agricultura, en la producción, y que el Estado le garantice mercado justo. Y que así la gente que está en confinamiento tenga alimento seguro. Y pueda quedarse en su casa y que el virus no se siga propagando. Por otro lado, como la pandemia amerita higienización constante, hay que solucionar el problema de agua. Este es un problema que se viene arrastrando años, tras años.

**3. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la actual?**

- 8 .... En cuanto a los grupos todavía no sé cómo lo van a hacer... pero realmente la situación virtual no es sostenible... tal vez los colegios de ricos lo puedan hacer y en básica es muy difícil. Ayer vimos que en un grupo de 20 muchachos se producen más de 200 contagios en una mañana, y con esto imagínese el peligro que implica el poder ingresar a los grupos

**4. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar?**

9.... entendemos que es necesario articular a todas las provincias, porque en este momento, lógicamente todos los sectores son afectados. Excepto algunos como los supermercados que han estado devengando un festín, así como otras empresas. Hay varias organizaciones en Azua que lo que hay que asumir como tal la problemática y hacer encuentros. Aquí existe el consejo de organizaciones para el desarrollo de la provincia de azua que aglomera más de 70 a 80 organizaciones de aquí (ONG, JV, Asociación de campesinos) Y otra organizaciones que agrupa a todas las organizaciones campesinas... lo que crea es que hay que motorizar esas dos grandes organizaciones que agrupa a más del 90% de las organizaciones de la provincia de azua... y comenzar a elaborar un proyecto que empiecen a proyectar las problemáticas que se van a presentar en lo adelante e incorporal tras organizaciones que no se encuentren agrupadas... y personalidades que pudieran aportar y así elaborar una propuesta e demanda y lucha para que empiecen a dar respuesta a las problemáticas que tenemos.

10. ... se debe elaborar un programa de desarrollo provincial y que las organizaciones que manejan fondos públicos dejen de dar dadivas y que empiecen a proyectar planes de desarrollo

**Conclusiones del encuentro:**

En lo educativo: para la provincia no ha sido fácil el desarrollo de las actividades educativas en su forma virtual, pues mirando las brechas, una gran proporción de los y las estudiantes no pueden acceder a las plataformas digitales, por lo que entienden que bajo las condiciones actuales esta metodología no es sostenible, justamente por la inequidad tecnológica que existe. A su vez, los equipos facilitados por República Digital, informan no están funcionando adecuadamente.

Sanitario: ven altamente necesario que se aumenten la cantidad de pruebas diarias y que se hagan de forma más diligente. El acceso a agua se ha vuelto un gran problema ante una pandemia cuyo principal requisito es la higiene. Azua de por sí no tiene facilidad de acceso a agua en muchas de sus comunidades. Hacen la observación de que las autoridades no han realizado en trabajo como es debido, pues en Azua la población no ha respetado el toque de queda y es alarmante la cantidad de personas enfermas (que en la mayoría de los casos no se tiene certeza de si es o no COVID19)

Desarrollo provincial: es de suma importancia que las autoridades asuman un plan de desarrollo para Azua y que atiendan sus demandas sociales y provinciales. Entre ellas resolver la problemática del agua, instalación de educación superior, servicios de calidad, y seguridad alimentaria. Hay que revisar la inversión y desarrollo de la agricultura nacional e impulsar esta post-COVID19.

